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Fin mars, nos concitoyens ont choisi 
leurs élus qui, pour les 6 ans à venir, vont 
administrer et gérer le Département. Ce 
scrutin aura été un vrai temps démocra-
tique. J’en retiens cependant quelques 
enseignements : abstention forte, même 
si les électeurs de la Haute-Loire se sont 
plus mobilisés qu’à l’échelle nationale ; 
trop grand nombre de bulletins blancs 
ou nuls ; vote conséquent en faveur des 
extrêmes il faut regretter, aussi, que nos 
concitoyens aient été perturbés par la 
volonté de certains de nationaliser à 
l’extrême la campagne alors que l’enjeu 
était, ô combien, local..

Constituée de 19 femmes et 19 hommes, 
l’Assemblée départementale est désor-
mais totalement paritaire. Cette égalité 
est le gage d’une meilleure représenta-
tivité de la population que nous devons 
servir. Ce n’est en fait que justice, et il 
était grand temps ! Autre signe de la 
modernité et de la pertinence de notre 
institution : l’Assemblée départementale 
est rajeunie et renouvelée : 23 élus y font 
leur entrée.

Je suis honoré, aussi, d’avoir été recon-
duit à la présidence du Département. 
Cette confiance renouvelée de mes col-
lègues conseillers départementaux me 
touche et renforce ma volonté d’agir avec 
eux autour de projets qui feront ensuite 
le quotidien des 226 000 habitants de la 
Haute-Loire.

Je souhaite que les élus de l’Assemblée 
départementale restent vigilants et 
audacieux.
Vigilants par rapport à la loi sur la Nou-
velle Orientation des Territoires de la 
République qui entame sa deuxième 
lecture au Parlement, et à la nouvelle 
carte intercommunale car pour moi, 
développement de notre territoire et 
emploi restent le chantier prioritaire, 
bien davantage que de mobiliser tous les 
élus pour rebâtir des intercommunalités 
qui, dans l’ensemble, fonctionnent.
Audacieux pour rester une collectivité 
bien gérée, malgré 3 millions d’euros par 
an de baisse de dotations de l’État et une 
augmentation maitrisée mais continue 
des dépenses sociales. 

Il nous faudra réviser des dispositifs, 
proposer des mutualisations ou des re-
groupements de services, baisser notre 
fonctionnement pour préserver un bon 
niveau d’investissement. Il nous faudra 
aussi apporter de nouvelles solutions 
afin d’accompagner nos agriculteurs de 
montagne dans cette période de pro-
fonde mutation, favoriser l’insertion des 
personnes les plus en difficulté, rendre 
confiance à notre jeunesse, adapter nos 
services au vieillissement de la popula-
tion, attirer de nouveaux investisseurs 
et de nouveaux touristes, ou redéfinir 
de nouveaux contrats d’investissement 
pour l’avenir avec nos communes et 
communautés de communes.

Nous devrons respecter nos engage-
ments et rendre des comptes à tous 
ceux qui, dans toute la Haute-Loire, 
nous ont désignés et choisis pour  
administrer leur département.
Deux conditions sont nécessaires.  
La première est déjà bien engagée.  
La charte de la Majorité départemen-
tale, avec ses dix priorités, a été élaborée 
conformément à notre stratégie finan-
cière, validée lors du vote du Budget Pri-
mitif en février dernier : stabiliser l’impo-
sition, relancer l’investissement de plus 
de 6% par rapport à 2014 et stabiliser les 
dépenses de fonctionnement avec + 2% 
pour le social.
Une feuille de route pluriannuelle est 
la deuxième condition pour tenir nos 
engagements et rendre compte. Bien 
gérer et préparer l’avenir demande 
à mon sens, une et une seule méthode  : 
anticiper, travailler en équipe, plani-
fier et programmer nos actions et nos  
dépenses. Cette méthode prévau-
dra dans le travail de l’Exécutif et de  
l’Assemblée départementale.

Il y a dans tout cela une unique finalité : 
travailler pour le bien commun et les 
Altiligériens. Voilà, dans le fond, un fil 
conducteur qui me relie à mes deux pré-
décesseurs à la présidence du Départe-
ment, Jacques Barrot et Gérard Roche.

Jean-Pierre Marcon
Président du Département de la Haute-
Loire

"Partager ensemble une vision  
sur les territoires de demain,  
et se mettre à l’œuvre pour  
la concrétiser." Zoom 4 

La Haute-Loire  
à la rencontre  
des professionnels  
du voyage et du tourisme 
rhônalpins.
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Le chant d’Aurore
d’Albert Ducloz. Edtions De Borée

Aurore a 6 ans quand elle voit sa mère 
mourir sous ses yeux lors d’une fusillade. 
La foule la sépare de son père qui, blessé  
à la tête, plonge dans le coma. L’enfant 
sous le choc ne se rappelle pas son nom  
de famille et les religieuses qui la recueillent 

ne parviennent pas à 
retrouver son père.  
Elles l’envoient en France 
où un brave couple de 
paysans, les Cubizolles, 
vont l’adopter. Mais celle 
qui n’aura de cesse de 
retrouver son père finira-t-
elle par y parvenir ? 

Maman.
Didier Guillaumont

C’est un petit ouvrage sobrement intitulé 
« Maman » qui raconte, à la façon d’un 
journal intime, le quotidien d’un fils qui 
accompagne sa mère dans la maladie. 

L’objectif n’est pas de 
s’apitoyer mais « d’aider 
les accompagnants d’un 
malade à comprendre 
la maladie et le langage 
si particulier du monde 
médical, mais surtout 
qu’il permette de ne pas 
oublier ce que subissent les 
insuffisants rénaux à cause 

des innombrables dialyses indispensables 
à leur survie ». Pour vous procurer le livre, 
vous pouvez écrire à Didier Guillaumont  
Les Jardins de la Suisseze 
43 800 Beaulieu ou  
à didierguillaumont@orange.fr

La Terre des Falgères
Florence Roche. Editions Calmann-Lévy

En 1914 dans le pays du Velay, Blaisine 
Falgères s’occupe seule de la ferme 
familiale. Quand la nouvelle de la mort de 
son mari lui parvient, elle n’a pas d’autre 
choix que de s’accrocher à sa terre pour 
assumer l’avenir de ses enfants. Elle reçoit 
le renfort inattendu de sa belle-sœur 
Agathe, venue avec une autre pensionnaire 

d’une maison close au Puy. 
Elle recueille sa voisine Louise, 
victime d’un mari violent. Une 
petite communauté de femmes 
se créé autour d’elle. La visite 
à l’improviste d’une dame 
endeuillée par la mort à la guerre 
de son fils aîné, et porteuse d’un 
terrible secret va tout remettre 
en cause. 

Le Petit Musée Timbré s’expose 
à l’Hôtel du Département
L’illustrateur Cheub expose son petit musée timbré 
dans la galerie Simon de L’Hôtel du Département du  
27 avril au 26 juin. Cette exposition qui s’adresse avant tout  
aux enfants de 3 à 12 ans raconte l’histoire d’une cu-
rieuse ville toute ronde et fortifiée, où vivent d’un côté 
des hiboux rusés et de l’autre des éléphants bagar-
reurs. Le fameux musée timbré domine toute la ville et 
Phil, son conservateur, passe son temps à coller des 
timbres. Des centaines de timbres illustrent l’histoire 
de sa vie et de la cité. Mais attention à ne pas toucher 
les timbres ! Quelques uns auraient été collés à la bave  
de crapaud porteur de maléfices….
Expo CHEUB. Le Petit Musée Timbré Galerie Jean-
Claude Simon. Hôtel du Département au Puy du 27 
avril au 26 Juin

Une nouvelle jeunesse pour la gare du Puy-en-Velay
Depuis quelques semaine et jusqu’au 
mois d’août, dans le cadre des travaux 
du pôle d’échanges intermodal, la gare 
du Puy fait peau neuve. Pendant 5 mois, 
il est prévu la mise en accessibilité pour 
les personnes à mobilité réduite, ainsi que 
la rénovation du hall d’accueil. Celui-ci 
va être totalement « relooké » et agrandi 
avec des espaces plus confortables et 
modernes. Quant à la prise en compte du 
handicap, il est prévu des balises sonores 
pour les malvoyants et des boucles d’aide 
à l’écoute, ainsi que la mise en place de 
vitrophanies au sol sur les portes auto-
matiques et portes vitrées de la salle 
d’attente. 

La gare restera ouverte pendant les 
travaux.
Le projet global de Pôle d’échanges 
Intermodal du Puy-en-Velay bénéficie  
du soutien financier de l’Etat, l’Europe,  
la Région Auvergne, le Département de  
la Haute-Loire, la Communauté d’Agglo-
mération du Puy-en-Velay et la SNCF. 

La Dégénérescence Maculaire Liée à l’Âge est une maladie dégénérative de la rétine 
d’évolution chronique qui débute après l’âge de 50 ans.
Elle touche sélectivement la région maculaire, c'est à dire la zone centrale de la rétine, 
entraînant une perte progressive de la vision centrale. Elle laisse habituellement intacte 
la vision périphérique ou latérale. DMLA signifie Dégénérescence Maculaire Liée à l’Âge, 
c’est-à-dire un vieillissement trop rapide de la macula. La DMLA peut ainsi conduire à 
une perte de la vision centrale, tout en laissant habituellement intacte la vision périphé-
rique.Il s’agit d’une maladie chronique et évolutive.Vous venez d'apprendre que vous 
êtes atteint de DMLA ou d’une autre pathologie rétinienne. 
Ne restez pas isolé ! Une structure d’entraide, l’asso-
ciation DMLA peut écouter, soutenir voire conseiller les 
patients et leur entourage.
Les bénévoles de l’antenne locale vous accueilleront 
le premier jeudi du mois de 10h à midi au Centre 
Roger Fourneyron, Boulevard de la République, 
au Puy-en-Velay.
Vous pouvez aussi contacter le Centre Roger Fourneyron 
au 04 71 07 21 67 ou écrire à dmlaloc43@gmail.com.

Ne pas rester seul face à la DMLA



zoom

La Maison du Tourisme du Département a organisé à l’Embarcadère dans le quartier Confluence 
à Lyon, un salon à destination des professionnels du voyage et du tourisme de la région Rhône-
Alpes : agences de voyages, comités d’entreprise, associations de randonneurs, clubs sportifs et 
clubs séniors. L'objectif : donner envie à nos voisins rhônalpins prescripteurs de séjours de venir, 
le temps d’un week-end, d’une semaine ou plus, à la rencontre d’un territoire, de ses hommes et 
des multiples possibilités de loisirs et de découvertes.

Pour l'occasion, La Maison du 
Tourisme a mobilisé les acteurs locaux : 
hébergeurs, gestionnaires de sites 
culturels, prestataires d’activités, offices  
de tourisme et producteurs fermiers. 
Ainsi, plus d'une trentaine d'exposants 
et une dizaine de producteurs ont 
présenté durant toute la journée 
leurs offres, leurs produits et leurs 
nouveautés 2015 à près de 160 
prescripteurs de séjour représentant 
plus de 80 organismes rhônalpins.
Les nombreux échanges, tractations et  

négociations commerciales sont allés 
bon train toute cette journée  
du 9 avril avec de multiples propositions 
établies en direct ou à réaliser dans  
les prochains jours.

Ambassadeur de choix du département, 
l'acteur Gérard Klein très attaché à la 
Haute-Loire a marqué cette journée par 
sa présence et a largement contribué 
à la réussite de cette initiative qui était 
une "première" pour le Département.
En soirée, La Maison du Tourisme 

a réuni des acteurs du monde 
économique rhônalpin autour  
d'un dîner réalisé par les Toques de 
Haute-Loire sous la direction  
de Régis et Jacques Marcon et en 
présence de l'ancien sélectionneur 
du XV de France Marc Lièvremont. 
L'objectif : sensibiliser ces décideurs 
à l'attractivité d'un département de 
la Haute-Loire qui souhaite exister et 
compter au coeur de la nouvelle grande 
région Rhône-Alpes Auvergne.

La Haute-Loire à la rencontre  
des professionnels du voyage  
et du tourisme rhônalpins
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DOSSIER
LA NOUVELLE ASSEMBLÉE :  
38 ÉLUS , UNE ÉQUIPE  
AVEC LA HAUTE-LOIRE AU CŒUR
Les élections départementales ont eu lieu les 22 et 29 mars derniers.  
Dans chacun des 19 cantons qui composent désormais la Haute-Loire, vous avez élu 
un binôme composé d'un homme et d'une femme qui vont siéger au sein de l'Assemblée 
départementale durant 6 ans. Le dossier de ce trimestre leur est consacré.  
Grâce au poster que nous vous proposons de découvrir dans ce numéro de printemps, 
vous pourrez mieux faire connaissance avec ces conseillers départementaux  
que vous avez choisis pour travailler au service du développement de la Haute-Loire. 
Une nouvelle équipe, féminisée et rajeunie, qui s'est déjà mise activement au travail  
sous la houlette du Président Jean-Pierre Marcon.
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L'EXÉCUTIF ET 
LA COMMISSION 
PERMANENTE

Président 
Jean-Pierre MARCON
Elu avec 32 voix
et 6 abstentions.

4. Marie-Agnès PETIT
Tourisme

5 Jean-Pierre VIGIER 
Finances et moyens 
généraux

6. Christiane MOSNIER 
Enfance et famille

7. Joseph CHAPUIS
Routes 
et transports 

1.  Michel DECOLIN 
Action sociale, personnes 
âgées, personnes 
handicapées, insertion  
et Ressources humaines

2. Madeleine DUBOIS 
Education, culture, 
numérique, jeunesse  
et sports

3. Michel JOUBERT
Agriculture, environnement, 
ruralité

L'EXÉCUTIF : 7 VICE-PRÉSIDENTS : 



MEMBRES ASSOCIÉS : 

Sophie COURTINE 
Rapporteur du budget

Marie-Thérèse 
ROUBAUD 
Rapporteur de 
la commission 
permanente

Marc BOLEA
Délégué au sport 
et au conseil 
départemental des 
Jeunes

Florence TEYSSIER
Déléguée à l’insertion

Philippe DELABRE
Délégué aux fonds 
européens 
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toujours avec v      us.

Jean-Pierre 
Marcon

Michel Décolin Madeleine Dubois Michel Joubert Marie-Agnès 
Petit

Jean-Pierre Vigier

Christiane 
Mosnier

Joseph Chapuis Sophie Courtine Pierre Robert Marie-Thérèse 
Roubaud

Yves Braye

Florence Teyssier François Berger Corinne Bringer Philippe Delabre Nicole Chassin Raymond Abrial

COMMISSION PERMANENTE

La commission permanente est composée du président du 
Département, des 7 vice-présidents et de 10 membres. 



dossier

LES COMMISSIONS
2ème COMMISSION 

Solidarités sociales,  
et ressources humaines
Vice-Présidents concernés :  
Michel Decolin et Christiane Mosnier

Présidente : Florence Teyssier
Vice-présidente : Cécile Gallien
Secrétaire : Nicole Chassin
Membres : Yves Braye, Bernard Brignon,  
Christelle Valantin, Raymond Abrial

1ème COMMISSION 
Agriculture, environnement,  
ruralité, routes et réseaux
Vice-Présidents concernés : 
Michel Joubert et Joseph Chapuis

Président : François Berger
Vice-président : Pierre Robert
Secrétaire : Marie-Laure Mugnier
Membres : Michel Brun, Nathalie Rousset,  
Daniel Tonson, Annie Ricoux, Pascal Gibelin
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4ème COMMISSION 

Développement économique, touristique 
et territorial, finances et moyens 
généraux
Vice-Présidents concernés :  
Jean-Pierre Vigier et Marie-Agnès Petit

Présidente : Sophie Courtine
Vice-président : Michel Bergougnoux
Secrétaire : Laure Blée 
Membres : Philippe Delabre, Brigitte Renaud,  
Jean-Noël Barrot, Blandine Proriol, Jean-Pierre Marcon. 

3ème COMMISSION 

Education, culture, sport,  
numérique et vie associative
Vice-Présidente concernée : Madeleine Dubois

Présidente : Corinne BRINGER
Vice-président : Marc Boléa
Secrétaire : Marie-Thérèse Roubaud
Membres : Christelle Michel, Marie-Pierre 
Vincent, Marylène Mancini, Jean-Paul Vigouroux, 
André Cornu



L’assemblée départementale réunie le 2 avril dernier a désigné Jean-Pierre Marcon à la 
présidence du Département pour les 6 années à venir. Elu depuis plus de 30 ans au sein de cette 
assemblée dont il  maitrise parfaitement tous les rouages, Jean-Pierre Marcon est avant tout un 
homme passionné par le développement de son territoire et par la valeur des gens qui y vivent. 
C’est de cette passion qu’est né son engagement politique, alors qu’il n’avait que 22 ans, dans le 
petit village de Saint Bonnet le Froid. 

HLMag : Etiez-vous destiné à faire 
de la politique ? 
Jean-Pierre Marcon : « Pas du tout !  
Je dois même avouer que mes débuts en 
politique relèvent d’une forme d’insolente 
insouciance. Issu d’une famille nombreuse, 
fils de commerçants, je voyais avec 
désolation mon village se désertifier. 
Eloigné des grands centres urbains, Saint 
Bonnet le Froid se mourrait et la vie y était 
rude. Mon engagement est venu de cette 
révolte. Celle d’une bande de jeunes, des 
copains sans doute un peu inconscients, 
qui refusent les conditions de vie de leurs 
parents et le déclin de leur village natal 
et qui pensent qu’ils peuvent contribuer 
à sa renaissance. Nous nous sommes 
présentés aux élections municipales. 
J’avais 22 ans. Toute mon équipe a été 
élue, et je suis devenu maire. Cela a duré 
18 ans ». 

HLMag : Les mandats se sont ensuite 
enchaînés. Est-ce que chacun de 
ces mandats vous a apporté des 
satisfactions ? 
JPM : « Lorsque l’on aime servir les autres 
et le bien commun, le mandat de maire 
est sans aucun doute celui qui apporte 
le plus de satisfactions. Après St-Bonnet 
le Froid, j’ai été élu maire de Dunières. 
C’était différent. J’ai appris à travailler 

de façon plus structurée, à organiser 
la vie publique, à faire des plans de 
développement. C’était très formateur. 
Moi qui ne suis pas un homme d’instinct, 
cette façon d’administrer  très planifiée 
m’a toujours guidée, c’est d’ailleurs encore 
le cas aujourd’hui au Département. Entre-
temps j’ai créé la première communauté 
de communes du département. Je suis 
devenu conseiller général l’année de mes 
30 ans. Une grande année pour moi, 
celle aussi de la naissance de mon 4ème 
enfant, et de l’obtention de mon diplôme 
de directeur de banque. J’ai aussi été 
conseiller régional pendant 6 ans ». 

HLMag : et au niveau national ? 
JPM : « J’ai beaucoup apprécié de siéger 
durant 3 ans au Conseil économique et 
social (CES) à Paris. J’y ai appris le sens 
du travail en équipe. C’était passionnant 
car nous devions travailler concrètement 
sur des dossiers partagés par toutes 
les sensibilités politiques. J’ai d’ailleurs 
toujours pensé que le CES devrait travailler 
bien plus étroitement avec le Sénat car 
ce sont des experts de la société civile qui 
peuvent apporter beaucoup au débat des 
élus. Mon mandat à l’assemblée nationale 
a été plus mitigé. J’y ai beaucoup appris, 
rencontré des gens très intéressants, 
travaillé sur des dossiers passionnants, 
mais je n’ai pas aimé le fonctionnement 
très lourd de cette grosse machine ».

HLMag : Aujourd’hui vous voilà élu 
Président du Département. Comment 
percevez-vous  la mission que les élus 
vous ont confiée ?
JPM : « D’abord, j’arrive à la présidence 
après de nombreuses années de mandat 
de conseiller général. J’en connais 
donc bien toutes les coulisses, tous les 
services, tout le fonctionnement. Je suis 
très heureux que mes collègues m’aient 

désigné pour assumer cette charge.  
J’ai 3 objectifs majeurs : Préparer le plan 
des actions à mener pour les 6 ans qui 
viennent, organiser les moyens humains et 
financiers pour que ce plan puisse être mis 
en œuvre et rationnaliser l’activité pour 
faire en sorte d’être plus performants avec 
moins de moyens. Car je tiens à dégager 
de marges de manœuvre supplémentaires 
pour les consacrer au développement. 
Je suis très attaché à la relance des 
investissements. Je veux être aussi  
le chef d’une équipe qui partage les mêmes 
ambitions que moi. L’ambition, c’est un 
rêve que l’on fait et qui nécessite du travail 
et du courage ». 

HLMag : L’assemblée départementale 
est rajeunie, féminisée et fortement 
renouvelée. Est-ce un atout ? 
JPM : « Sans aucun doute. Je me réjouis 
que la parité ait permis aux femmes de 
faire leur entrée dans notre assemblée. 
Elles apportent une sensibilité dans la 
vision des dossiers dont nous pouvons 
parfois manquer. Je constate aussi que 
le rajeunissement des élus entraine des 
nouveaux centres d’intérêts qui auront 
toute leur place dans les débats à venir. 
Enfin, de nombreux élus sont en quête 
d’une compréhension plus poussée sur un 
grand nombre de sujets qui concernent 
l’action de notre collectivité.  
Le Département agit dans le quotidien  
des habitants, de la petite enfance  
au grand âge. Il faut donc du temps pour 
bien cerner toutes nos interventions.  
Je souhaite être à l’écoute de tous les 
élus de l’assemblée. J’attends d’eux qu’ils 
travaillent et s’investissent toujours avec 
le soucis du bien commun et dans le 
respect du code moral que nous avons 
bâti ensemble. Je serai attentionné mais 
exigeant. Après tout, c’est ça le rôle d’un 
chef d’équipe ». !

Jean-pierre Marcon
Un président chef de file d’une 
nouvelle équipe.

dossier
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LES SERVICES DU DÉPARTEMENT
Au niveau de l'administration, le Département est composé d'un cabinet rattaché au Président 
et de 6 directions qui travaillent sous la responsabilité d'un Directeur général. 

Le Cabinet est placé sous  
la responsabilité du directeur  
de Cabinet, Eric PETIT, épaulé  
par un adjoint (Alain Garnier),  
et intègre les services communication 
et animation du site.  
Les 6 directions placées sous la 
responsabilité du Directeur général,  
Jean-Marie MARTINO, sont les suivantes : 

›  La direction de la vie sociale : 
Pierre LIOGIER, Directeur. 
Directeurs Adjoints : Richard Royer et 
Josiane Coutarel.

›  La direction de la jeunesse, culture et 
développement durable : Dominique 
GILLET, Directeur. Directeurs Adjoint : 
Alexandre Ramona et Stéphane 
Fraycenon.

›  La direction des services techniques : 
Joël ROBERT Directeur.

›  La direction des systèmes 
d’information et logistique : Chantal 
MERCIER, Directrice.

›  La direction des finances, juridique 
et marchés publics : Eric CHANAL, 
Directeur.

›  La direction des Ressources humaines : 
Bernard BELLEDENT, Directeur.

Le Conseil général devient le Département
Depuis ces dernières élections départementales, la nouvelle appellation pour la collectivité  
est désormais effective. 
On ne dit donc plus « le conseil général », mais le Département, avec une majuscule. 
Les conseillers généraux sont devenus des conseillers départementaux, et l’assemblée  
qu’ils constituent prend le nom d’Assemblée départementale. Le mot « conseil départemental » 
n’est pas utilisé afin de ne pas créer de confusion avec d’autres organismes départementaux. 
Le Président quant à lui, est Président du Département. 

Le groupe de la majorité départementale 

Les directeurs

Le groupe 
de sensibilité 
de gauche et 
apparentés

2 GROUPES 
POLITIQUES 
DANS 
L’ASSEMBLÉE. 

L’assemblée est constituée de 38 élus qui 
peuvent choisir de rejoindre un groupe 
politique ou de siéger sans appartenance.  
En Haute-Loire, 33 élus ont rejoint le groupe 
de la « Majorité départementale », et 5 élus 
font partie du groupe « sensibilité 
de gauche et apparentés ». 



ACTION SOCIALE 
ET MÉDICO-SOCIALE
121,32 M€ 

47,30% 
du budget

› Famille et enfance 23,02 M€
›  Personnes handicapées 32,38 M€
› Personnes âgées 11,73 M€
› Insertion 17,40 M€
›  Personnes dépendantes (APA) 24,43 M€
›  Autres dépenses* 12,36 M€

MONTANT TOTAL : 256,46 M¤

INVESTISSEMENT  
53,19 M¤  
soit 20,74 %

FONCTIONNEMENT  
203,27 M¤ 
soit 79,26 %

BUDGET 
2015

*(frais de personnel compris )

DÉVELOPPEMENT 
ÉCONOMIQUE
8,27 M€

*(frais de personnel compris )

2,78% 
du budget

SÉCURITÉ 
7,12 M€

5,89% 
du budget

3,23% 
du budget

ENSEIGNEMENT 
15,09 M€

Enseignement du second degré 9,19 M€
Autres dépenses* 5,90 M€

› Agriculture 1,54 M€
›  Industrie, commerce, artisanat 2,33 M€
›  Développement touristique 3,57 M€
›  Autres dépenses* 0,83 M€



ACTION SOCIALE 
ET MÉDICO-SOCIALE
121,32 M€ 

4,81% 
du budget

3,50% 
du budget

TRANSPORTS 
12,34 M€ 

CULTURE, 
JEUNESSE, 
SPORTS, 
LOISIRS 
8,98 M€

RÉSEAUX ET 
INFRASTRUCTURES 
48,18 M€

18,79% 
du budget

› Eaux et assainissement 2,53 M€
› Routes et voirie 27,24 M€
› Très Haut Débit 2,54 M€
› Autres dépenses* 15,87 M€

Transports scolaires 11,27 M€
Autres dépenses* 1,07 M€

AMENAGEMENT ET 
ENVIRONNEMENT
4,08 M€ 

› Environnement 2,07 M€
›  Autres dépenses* 2,01 M€
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1,59% 
du budget

› Culture 3,49 M€
› Sports, Jeunesse et Loisirs 2,05 M€
›  Autres dépenses* 3,44 M€

UN BUDGET PRIMITIF 2015 CONFORME 
À LA STRATÉGIE FINANCIÈRE DU DÉPARTEMENT

1.  La stabilisation de la fiscalité 
départementale : O% d'augmentation 
de la taxe foncière

2.  La confirmation d’une politique sociale 
volontariste mais maîtrisée 

3.  La réduction des dépenses  
de fonctionnement 

4.  Une hausse du niveau 
d’investissement 

5.  Le maintien de nos ratios de gestion 
en matière de taux d’épargne et de 
capacité de désendettement. 



www.hauteloire.fr

toujours avec v      us.

Une nouvelle équipe d’élus,
de nouveaux défis à relever,

de nouveaux chemins à tracer,
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